

E. MORANCHEL, Cirujano dentista.—Espolón, 40.

COMPANIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1854

CLINICA ORTOPÉDICA PRIM

ALSASUA (NAVARRA)

La gran fábrica movida por electricidad se construyen toda clase de APARATOS ORTOPÉDICOS siendo la primera y única dotada de cuantos elementos exige la Ortopedia Médica. Aparatos para corregir desviaciones de la columna vertebral, deformidades de piernas, pies, tumores en articulaciones, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre, y los primeros bragueros Prim para Hernias (Quiebrauras). Este aparato no se parece a ningún otro, siendo el más económico, cómodo y que mejor contiene las hernias por rebeldes que sean. La CLINICA ORTOPÉDICA PRIM se halla unido al

Establecimiento Baleario de Alsasua.

Las más puras aguas Cloruradas Bicarbonatadas (debilmente sulfurosas) con superioridad sus similares en el tratamiento del Escofulismo en las dispepsias atónicas, enfermedad crónica digestivo-urinario y respiratorio. Especiales en el Herpesismo. Las Aguas de Alsasua de un litro se venden en todos los depósitos de Aguas Minerales y principales farmacias de la Península. Temporada oficial 15 de Junio a 30 de Septiembre.

Herretería eléctrica de Ocejo, Isla, 9 y 11, Burgos. Baja de precios por la baja de los cambios

Los acreditados relojes de la casa que llevan esta marca que desde 1.º de Julio de 1901 al 31 de Diciembre de 1906 se han vendido con el 10 por 100 de recargo a 17'60 pts. se venden desde 1.º de Enero de 1906 sin recargo alguno a

16 pesetas

Relojes sistema Roskopf desde 4 pesetas y 80 céntimos. Relojes de orolina desde 10 pesetas y extras, de acero, desde 11 pesetas. Relojes de acero, para señora, desde 9 pesetas, y de fantasía, con esmaltes, desde 20 pesetas. Relojes Omega desde 25 pesetas. Se proporciona en los relojes de oro y de pared.

Se han surtido de cadenas con reducción de precios. Repuestos para relojes de plata, acero y níquel: 2 pesetas. Repuestos para relojes de bolsillo, precio único: 35 céntimos

ESTABLOS DE "EL PLANIO"

LEONIA MODELO

Establecimiento de primer orden, montado a la altura de los principales del extranjero y de todos los aparatos y adelantos modernos. Vacas de pura raza, alpacas, etc. Las mejores ganaderías de Holanda y Suiza.

Se cría pajar cerado para la salud del ganado. Se fabrican cables de nueva planta y con arreglo a todos los preceptos higiénicos. Gran cantidad de agua corriente, luz azulada, ventiladores graduables directos, temperatura constante, abrevaderos y peseros de mármol, etc., etc.

Se analiza diario de la leche y reconocimiento facultativo del ganado. Dos repartos al día, a las 8 y a las 4 de la tarde. Toda la leche que expende este establecimiento está esterilizada. Exportación y venta de terneros y terneras de pura raza.

Sucursales en Burgos

Lain-Calvo 35. Teléfonos 111-172-173. Kiosco del Teatro.

QUINTOS

El Banco Aragonés de Seguros Sociedad legalmente constituida é inscrita en el Registro de Seguros ha redimido en esta provincia los mozos siguientes:

- Angel Pérez, de Calzada de Bureba.
- Manuel Ibañez Campos, de Lermilla.
- Antonio Manrique Benito, de Pradoluengo.
- Francisco Aguilar Martí, de Villanueva de Odra.
- Antonio Vazquez García, de Burgos.
- Antonio Pérez Salz, de Gobia.
- Antonio Hurtado Estalayo, Yudego.
- Gerardo Pérez Martínez, de Hontoria de Valdearados.
- Angel Rivera Mingo, de Pradoluengo.
- Alberto de Mazo Benito, de Sotresgudo.
- Alfredo Barrasa Moreno, de Valhata de Bureba.
- Antonio Palacios Bardeci, de Junta de San Martín de Losa.

Los cuales darán informes de la seriedad y exactitud en el cumplimiento de sus contratos. Precios, detalles, etc., en la subdirección Huerto del Rey. Nros. 12 y 14. BURGOS

TUBERINAS perfeccionadas para luz eléctrica

TUBERINAS económicas privilegiadas

Maquinaria para molinos y pequeñas instalaciones.

Calderas y máquinas de vapor, Grupos, Trasmisiones etc.

ALBERGUES DE S. MARTIN.—SANTANDER

INSTRUCCIONES MECANICAS

LORCHU HIJOS

SANTANDER

Instalaciones completas de clase de aparatos hidrotérmicos y de pulverizaciones é inhalaciones; calefacción y baños de aguas minerales; estudios, proyectos y presupuestos de instalaciones entregados funcionando en tanto alzado.

de CIEN bañerías montados por la casa cuya relación mandaremos sobre pedido.

Inducciones y distribuciones para usos industriales, riegos y doméstico.

Las para todos usos a brazo ó para tracción y con motor de aire caliente económico.

Inducción de bronce en todas las piezas y con especialidad en rotores y válvulas para agua, vapor y aceites.

PROYECTOS Y PRESUPUESTOS

Papeles pintados

Acaba de recibir un inmenso surtido de todos estilos y clases, para decorar habitaciones.

Fuente, Grabador y Optico

8 ESPOLÓN 8.

Indispensable superioridad en CHOCOLATES CAFES MOLIDOS Y EN GRANO TES, TAPIOGAS

MATIAS LOPEZ

MADRID ESCORIAL CHOCOLATES y DULCES BOMBONES, TES y SOPAS

Pedir el Cafe de FAMILIA que es uno de los grandes éxitos de la casa en su calidad y baratura

LOS ASMÁTICOS

catarrasos hallan alivio inmediato con el uso de las PASTILLAS MORELLO.

ARRIENDO

Con asistencia de un médico y abogado en la calle de Avellanos núm. 10 en esta Administración se informaran.

Almacén de abonos minerales

Para todos los cultivos y adecuados a todos los terrenos

TOMAS FERNANDEZ DE LA CUESTA

Calle de la Paloma, núm. 32, Burgos Abono mineral marca «La Aguarda» especial para leguminosas (yerros, alho bas, habas, lentejas, etc., etc., alfalfa y trébol).

Más de doscientos testimonios de conocidos y respetables propietarios y labradores de Burgos y su provincia, acreditan los buenos resultados obtenidos con su empleo en el riego de cultivo (sistema solar), y acerca de lo cual se darán amplias e interesantes noticias en las conferencias.

Nota.—Esta casa tiene establecido un laboratorio químico para el análisis de tierras, cuyo servicio se hace gratuitamente.

Calle de la Paloma, núm. 32, Burgos.

INTERESANTE

En el comercio de A. Eustasio de La Fuente, Grabador y Optico, puede adquirirse por un módico precio un aparato sencillo y económico, de nuevo sistema y adaptable a la medida que cura las hernias ó evita las molestias que ellas ocasionan. No se cobra el importe hasta después de probado el aparato y que el interesado ó un médico de su confianza den su conformidad.

Quinta de 1909

Centro de redenciones militares á cargo de D. Antonio Boixareu, de Guadalajara, fundado el año 1880, al amparo de toda legalidad y sometida a la resolución del Ministro de Fomento por la nueva Ley de Seguros.

Por 825 pesetas en un plazo y 850 en dos, pueden redimirse los mozos que antes del sorteo, se suscriban en este Centro, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican á estas operaciones y el que más seguridades ofrece á sus contratos, lo cual lo demuestra el llevar pagado por redenciones de mozos la cuantiosa suma de 17.383.500 pts. (diecisiete millones, trescientas ochenta y tres mil, quinientas pesetas).

Para contratar y más detalles dirijanse á la Dirección de este Centro ó al Representante D. Juan L. Manrique, Llana de Afuera, núm. 1 y 3 BURGOS.

Obra de excepcional actualidad.

EL MODERNISMO SIN MASCARA: Sus doctrinas, causas y remedios, por don Sabino Ollala, benedictino de la Real Abadía de Santo Domingo de Silos (Burgos). Recomendándose por sí solo este importante trabajo, que prestará valiosos servicios al clero, a cuantos deseen conocer á fondo y preservarse del que S. S. Pio X llama conjunto de todas las herejías, y en especial á aquellos que se consagran al estudio de la filosofía, teología, crítica histórica, apología del cristianismo y exégesis bíblica.

Hermoso volumen en 8.º, Rústica 3 pts. Lujosamente encuadernado 4 pts. Los pedidos al autor, quea remitirá gratis al que lo solicite el Catálogo completo y detallado de las obras publicadas por los Benedictinos de Silos.

SINFONIA

¡Ser periodista! ¡Oh! Amigo Teófilo, ese es tu desideratum, como decimos los que entendemos de latines. Y te propones serlo en forma, desde hoy día de la fecha, en que casi podemos decir que empieza el año. Toda tu pícara vida te la has

llevado soñando en alcanzar eso que tú crees honra y provecho, y á mi juicio, jamás te proporcionará ni lo uno ni lo otro.

¿Y qué objeto te guía para escoger entre las diferentes profesiones de que el hombre vive, la de periodista, vamos á ver? No quiero hacerle la injusticia de pensar que la vanidad ó la ambición sean el aliciente que te empuje a atravesar caminos, aún para ti desconocidos; ni mucho menos imagino que otros fines menos legales, te impulsen á alcanzar un puesto en la prensa, que te juro en Dios y en mi ánima, que a gunos disgustos acarrea... Y sino véte pensando despacio...

La generalidad de los vivientes creen que un periódico es una especie de carta de recomendación en el que se escriben todos los méritos y servicios, con hipébole suma, del que utilice el periódico para su uso particular.

La prueba: don Fulanito de Tal, á quien no conoces, escribe un tomo de poesías en el que de todo trata menos de lo que al lector interesa; pues se creara muy ofendido sino le das cuatro golpecitos de bombo, llamándole, poco menos, que encanto de las musas, y otras cosas por el estilo, tan distantes de ser ciertas como tú de ingresar en la Academia de Ciencias Sociales...

Hace el Gobierno algunas leyes, y como estamos en España, claro es que las leyes y los Gobiernos se han de hallar á la misma altura; pues es preciso, amigo mío, que aún exponiéndote á ser procesado, zurtas a diestro y siniestro, y echas sobre los poderes más pestes que las que han de afigirnos el año que empieza, si el cielo no lo remedia

Se le van los pies a un ciudadano, (todos somos pecadores) pues cátaete que los demás, como si ellos fueran unos santos varones, te exigen que pongas al desgraciado mas embañadado que las tachas de algunas casas de San Cosme, que parecen panderetas.

Representan ahora por fiestas de Reyes una comedia algunos desocupados, y así destrocan las mejores obras del arte lírico ó dramático es necesario que les coloque en la línea de los Talmá ó de los Romea

Modula algunas notas en el piano la simpática damiseta X, haciendo varias escalas más sucias que las de un castillo arduado, y, no hay remedio, es de cajón que en el periódico digas que aquella joven que ganará mucho para con Dios y para con sus padres, estándose en su casa entretenida en las labores de su sexo, es una Patti ó una Borgia número uno.

Pues no te digo nada si sobas la piel á algún señor e apingor todo de esos de los que dijo el diablo «hartos tengo», ya puedes prepararte á resistir muy cuada guerra, y que no por ser rastroera estas menos expuesto á disgustos y a sacarte de tus casillas.

A-í, pues, amigo Teófilo, considera bien tu deseo, deja siquiera correr todo el año actual y observarás que no es oro todo lo que reluce, y que si quieres no ser zaherido ni molestado de á todo amén; adula y jalonea al que no lo merezca, aplauda á gobiernos, alicionados y maldadinos, y haz, en una palabra, del periódico que escribes una agencia contatada de elogios y un comolón, que lo mismo sirva para un barrido que para un fregado.

De lo contrario te expones á no tener una triste peseta, a visitar las cárceles más de lo que aconsejan las obras de Misericordia y a sufrir las lupfulencias de los mil y un zulos, que para tormento de escritores, de mayor ó menor cuantía, han dado en bullir por esos mundos de Dios.

De dicáte á la Iglesia (ya que tú no eres mal sacristán) ó a la milicia antes que en la Prensa; y sino hazte torero, munitista é anti-munitista, que es ocupación mottocotudamente provechosa.

Y el Señor te dé lo que mejor te convenga, siquiera en estos trescientos y pico de días que faltan para terminar el año.

Fomento del arbolado

Cuanto se relaciona con este tema es para nosotros asunto de preferencia. Por eso leemos con todo detenimiento lo que se escribe acer-

ca de él, sobre todo en esta región del Norte, y vemos hoy que en la Diputación de Guipúzcoa vienen reinando aires muy favorables al fomento de la riqueza forestal, que no es escasa ciertamente, pero tampoco ha tomado aquel incremento que fuera de desear dadas las apropiadas condiciones de aquel suelo y de aquel clima.

El arbol, tan beneficioso y tan útil, no tiene en España, desgraciadamente, tan numerosos amigos como en los países donde sabe estimarse todo su gran valor. Pena da cuando se viaja, ver tantos montes pelados de fl rest, y más pena todavía cuando los servicios agronómicos nos ofrecen los miles de hectáreas que en España pudieran estar y no lo están, pobladas de la industria y de la economía. Así lo siente y dice «La Voz de Guipúzcoa» y añade:

«Aquí, el odio al arbol no es mayor ni menor en general ese odio, tan injusto como funesto, y ello basta para que la repoblación de nuestros montes no llegue á los li-ionjeros términos que fuera de desear, y para que nuestras carreteras tan esmeradamente cuidadas, carezcan de la belleza y el encanto que los árboles les prestarían.

Además de ese aborrecimiento que hacia el arbol se tiene, existe en nuestra provincia otro factor poderoso que amengua considerablemente la riqueza forestal. Es ese factor el pastoreo abusivo, que, por revestir caracteres de costumbre típica, agranda el daño y hace más ineficaz todo remedio. La forma que tienen nuestros caseros de apacentar sus reses, soltándolas en pleno libertinaje, después de señalarlas con brochazos de pintura, para que anhen y anhen por montes y valles en anárquico albedrío, no puede ser más opuesta á la conservación y desarrollo del arbolado.»

Entre los muchos perjuicios que se derivan de la guerra activa ó pasiva al arbol, nótese en Guipúzcoa más que ningún otro el que indirectamente se refiere á las industrias que utilizan como fuerza motriz las aguas de los rios que bañan nuestro suelo.

Nadie ignora que los árboles en general, y muy sobre todo si tienen su asiento en las márgenes de los rios, son poderosos reguladores de la cuantía y hasta de la dirección de los caudales que prestan energía á las industrias hidráulicas. No cultivar el arbol, perseguirlo con mas ó menos desparado para que desaparezca, equivale á desbaratar todo calculo seguro en materia de afloros, cometiendo las fabricas que del agua se alimentan á irregularidades que pueden acarrear consecuencias nada satisfactorias.

El árbol es un amable compañero del hombre, y debemos desvelarnos un poco más porque crezca, y arraigue y se multiplique entre nosotros. Las orientaciones que ha tomado nuestra Diputación nos agradan mucho, y ojala que sus afanes en un servicio tan importante tengan el éxito que se proponen obtener.

La Comisión provincial guipuzcoana ha dirigido recientemente á los Ayuntamientos una circular cuyo contenido nos ha inspirado estas líneas. Esta delicada á ofrecer los árboles que hay disponibles en los viveros provinciales, y quisieramos que esa conducta fuese imitada en Castilla, tan necesitada de que esos cerros, esas linderos y esos paramos, muchos de ellos incultos, se repoblasen de arbolado, como en tiempo estuvieron los de la Cartuja, el Montecillo, Las raposeras, la cuesta de Chuchón, el cerro de San Miguel, y en suma, cuantas alturas nos rodean en Burgos; pues sabido es que las encinas llegaban hasta las eras de Santa Clara y de ahí, quizas que en tiempo de D. Juan el II se cogían en el terreno de la ciudad más de 20.000 cantaros de vino, que subvénia á las locales necesidades.

En efecto: viñedo había, no solo en las laderas que mira al mediodía, sino en los «cascajares» de Gamañal y terrenos de castañares, la Venuela, Cortes, Garcedo (j), Villagonzalo Pedernales, Vinarion, Villagonzalo Arenas, Quintanaduñas, etc. Y aunque hoy hoy vides en Burgos, Casa de Guzmán, y Vinarion, del terreno comunal, y Tarajos y Aicos, pueblos muy próximos, son

La Porra chea no Existe más

Se vende gratuitamente una muestra de este maravilloso.

Se puede tomar en café, leche, licor, cerveza agua o en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES. EL POLVO COZA OLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol, (cerveza, vino, ajenjo, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana o hija del bebedor le pueden administrar sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos de negocios, y m...

CREMA CRESPO

LE ACEITE DE HIGADO

Es el único que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente a quien lo pida un libro de testimonios y una muestra.

El polvo COZA, es garantizado inofensivo. Corresponsabilidad en todos los idiomas del mundo.

El verdadero Polvo Coza no es fabricado más que por el Instituto Coza, 612, 4 hanery Lane, Londres, Inglaterra, y cada caja y paquete debera llevar el nombre del Instituto.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos siguientes: en Burgos, Farmacia de los Sres. D. Justo Martínez y Farmacia de D. Gregorio Escolar, Plaza de Prim, 30.

En la Crema Crespo están de tal suerte...

Pastillas Morelló

Obren por inhalación

EMULSION MARFIL

Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite bacalao 1.º todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nerviosos. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única. Farmacias y Droguerías.

UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de neurastenia, reuma y gotasma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nefríticas, etc., un remedio sencillo, verdadero maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer, curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación en un depósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir a Carmelo C. Garcia, Avda. 24, Barcelona.



Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE

del Profesor ERNESTO PAGLIANO

N. B. Dirigirse en Nápoles: Prof. ERNESTO PAGLIANO, 4, Calata San Marco.

Exposición Internacional de Milán 1906. — MEDALLA DE ORO

LIQUIDO — en FOLIOS — en TABLETAS COMPRIMIDAS (Píldoras)

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como utilidad indicada para el ESCORFULISMO y RAQUITISMO, CATARROS BRONQUIALES y TUBERCULOSIS PULMONAR, pues contiene la marcha de tan terrible padecimiento. Engorda y fortalece a los niños, favoreciendo la nutrición del sistema óseo.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

Depósito central Laboratorio Químico, Farmacéutico de F. del Hircio, sucesor de González y Arbil — MADRID

Desconfiad de las imitaciones. Pedid siempre

LA

EMULSION MARFIL AL GUAYACOL

Preparada con Aceite puro de Hígado de Bacalao, con Hiposfítos de Cal Sosa y Guayacol

AGUA DE LOECHES

Premiada con las mas altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido por la superioridad sobre sus similares. Gran premio, en la Exposición Internacional de Higiene, de Madrid 1907.

NO RECONOCE RIVAL para la curación de los eczemas, herpes, seborreas, sarna, erisipelas, y en general para las enfermedades de la piel.

Con su uso se obtiene la curación ó alivio de los catarrós gástricos, dispepsias y gastralgias, catarrós intestinales y congestiones ó infartos del hígado; se evita la congestión cerebral y la parálisis, disminuye la obesidad y produce resultados favorables en las enfermedades propias de la mujer. — VENTA DE BOTELLAS EN FARMACIAS Y DROGUERIAS — los corchos de las botellas van sellados.

Depósito central: Jardines, 15, bajos. — Madrid

Purgante, Depurativa, ANTIPARASITARIA

Avery, Montaut y Garcia, de Zaragoza

Casa constructora la mas importante en España y Portugal.

Molinos con castilletes de hierro, Limpías, Sadores Deschuidadores, y toda clase de aparatos modernos para fábricas de harinas y molinos Martillos y piquetas de acero fundido de las mejores marcas, Macetas, correas de todas clases.

Tambien tiene piedras trapezoidales de la Dordña y Ferté de las que somos únicos depositarios en España, además hay las mejores máquinas agrícolas, como son Trilladoras, Trillos, vececos, sistema Rodrigo Martín, con patente en España, Aventadoras para limpiar los granos en las eras, sistema Laster, cuyas máquinas limpian de 18 a 20 fanegas por hora, segadoras sembradoras y arados mecánicos de hierro Tahonas mecánicas con la garantía de sus buenos resultados y el crédito con que cuenta esta casa en España y Portugal.

Se hacen presupuestos, para molinos maquileros como también para fábricas de piedras y cilindros engrandose tambien dicha casa de Ruedas hidráulicas, turbinas, Máquinas de vapor y Motores de Gas pobre. Cilindros amacadores ó refinadores. Amasadoras sistema AVERLY.

DOCKS AVICOLES DE FRANCE

MARQUE DÉPOSEE

Representation exclusive pour l'Espagne et Portugal

Direction du journal LA REVISTA MERCANTIL Valladolid

Un descubrimiento maravilloso es, el haber encontrado la manera de acelerar la postura de las gallinas. Este descubrimiento consiste en haber sabido combinar ciertas substancias, las cuales, las ayes y la fecundidad se desarrolla de un modo portentoso.

Este alimento para las aves de corral, no solo hace que los huevos que se ponen a una gallina en seis años los ponga en tres, si que además produce tal estado de nutrición, de fuerza y de salud en las aves, que a los pocos días de emplear esta alimentación se las ve gallardas, alegres coloradas y con una salud y vigor extraordinarios.

No hay enfermedad que pueda atacar a las gallinas dándolas esta alimentación. El beneficio es verdaderamente considerable. Lo mismo en verano que en invierno, las gallinas alimentadas por este procedimiento no cesan de poner y como el estado de robustez es excelente, la calidad y el tamaño de los huevos está en relación directa con la salud de las aves. El gallo a los quince días de esta alimentación parece otro. Su gallardía y su poder son extraordinarios. Los rigores del invierno no le hacen mella ninguna para cumplir su cometido. Y todas estas ventajas, que son incalculables para cuantos tienen aves de corral, solo cuesta unos pocos céntimos al mes por cabeza.

En Francia, Alemania, Bélgica y otros países adelantados en la industria avícola, todos los labradores y cuantos se dedican en grande ó pequeña escala a la cría de aves, usan esta alimentación, con éxito extraordinario.

En España no comenzó a usarse hace pocos meses y los resultados son igualmente superiores. Numerosos casos lo atestiguan y como la mejor demostración es la prueba, á ella invitamos á cuantos tengan aves.

Cuesta cada 3 kilos 7-50 pesetas; 5 kilos 11-50 pesetas; 10 kilos 21 pesetas, en esta ciudad Valladolid.

Pídase a LA REVISTA MERCANTIL, de Valladolid, enviando el importe en libranza sobre monedero, ó otro medio facil de cobro. Con cada remesa van instrucciones para su uso. Mas falta depositarios en todas las capitales de España.

Ningun enfermo del ESTÓMAGO é INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades medicas de París, Londres, Berlin, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el ELIXIR SAIZ de CARLOS (STOMALIX) han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito. La digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso si estaba enflequecido.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folleto a quien lo pida.

Las Aguas VICHY-ETAT son insustituibles. Exigase:

Para las Enfermedades del Estómago **VICHY-HOPITAL**

Para Enfermedades del Hígado **VICHY-GRANDE GRILLE**

Para las Enfermedades de los Riñones **VICHY-CELESTINS**

MARCA DE GARANTIA. Venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

EMULSION FORGADA

Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao tan extraordinariamente mejorado en calidad y eficacia con el racional procedimiento, base de esta Emulsion, que resulta agradable de gusto, asimilable rápidamente y en totalidad sin trabajo digestivo alguno y con potencia tres veces más que el aceite de hígado de bacalao ordinario. Por mérito tan superior fué la Laureada con el Primer Premio en el Concurso de Emulsiones que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Sin rival para ningún otro emulsionado, fisco, desgranado ó tarificado en andar, para adultos anémicos ó debilitados, etc., etc.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero - fosfato de cal con **CREOSOTAL**

para curar la tuberculosis, catarrós crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, raquitismo, etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. San Bernardo, Benedicto, 41, Madrid. En Burgos, farmacias de Llera y Barriocanal y droguerías de J. Martínez y J. Mira. En Arandade Duero, farmacia de Quintanilla. En Miranda de Ebro, farmacia de Arbalzar.

Males Humorales, etc. etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los medicamentos, únicos legítimos y de fama universal.

COSTANZI

CONFITES «COSTANZI»

para las estrecheces urinales, prostatitis, cistitis, catarrós de la vejiga

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías génito urinarias, en estado normal. Una caja de Confites Costanzi 5 pesetas.

Otros males. Gonorrea reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc. curación radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados confites ó Inyección Costanzi. Un frasco Inyección Costanzi, 4 pesetas.

Curación radical, con el antisifilítico, el Confite Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria.

Teñiendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades se ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas, se acuda á las especialidades Costanzi, pues usándolas éstas á las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días, y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado se retarda su maravillosa acción, pero es definitiva. es ésta infalible. Un frasco de Confite Costanzi, 4 pts.

Centro de elaboración y venta exclusiva para España

Farmacia: Grau Ynglada

0, Rambla del Centro, 30.—BARCELONA

Con estos medicamentos los días, costeados gratis y con reserva, las que se hacen por el enfermo en el día, las envía al señor Director del Consultorio médico, Rambla del Centro, 30, bajos — BARCELONA.

Boletín de Santo Domingo de Silos

Aparece el 1.º de cada mes en fascículos de 48 páginas en 8.º mayor sin contar las cubiertas.

SECCIONES. I El Purgatorio. II La Cofradía de Animas. III Crónica de Santo Domingo de Silos. IV Noticias de la orden de San Benito. V Canto Gregoriano. VI Bibliografía. VII Sagrada Liturgia. VIII Variedades IX Crónica general. X Calendario de la Cofradía. CUBIERTAS. Anuncios de todas clases á precios convencionales. — Nota de libros recibidos. — Correspondencia administrativa. — Recomendaciones (con licencia eclesiástica). — Redacción y Administración. — Real Abadía de Santo Domingo de Silos. (Salas de los Infantes, BURGOS.)

PRECIOS. Año 3 pesetas; Extranjero 4 pesetas. Año anterior del Boletín, rústica 3'50; pasta 4.

Se remite gratis a quien lo solicite número y prospectos detallados de Boletín y libritos de la Cofradía de Animas.

PASTILLAS del Dr. ANDREU

CURACION PRONTA Y SEGURA CON LAS

De venta en todas las Farmacias

Las personas que padecen también ASMA ó sofocación deben usar los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

MAQUINAS DE ESCRIBIR EMPIRE

Las más baratas y, en relación las más económicas. En esta Administración, B. niñez 15 Burgos, informaran y puede verse y probarse la máquina.

Se vende una buena escopeta de caza

LA ESPAÑOLA

Informes. Garibay 15, Bilba

Los molestísimos RESFRIADOS de la nariz y de la cabeza, tan frecuentes en los días frios y húmedos y que atacan especialmente á las personas que por estar obligadas a llevar una vida sedentaria, suelen tener en invierno los pies frios, se curan hoy día con el nuevo medicamento llamado **RAPÉ-NASALINA** que prepara el Dr. ANDREU de Barcelona.

Este rapé hace abortar casi siempre en muy pocas horas la inflamación producida en las fosas nasales por la impresión brusca del aire frío sobre la membrana pituitaria y evita que se propague á la cabeza y al pecho, sobre todo si se emplea luego de iniciarse el resfriado, que empieza casi siempre con picazón, obstrucción, resacamiento de la nariz y frecuentes estornudos.

El uso del RAPÉ-NASALINA es muy fácil y sencillo. Va colocado en pequeñas cajitas que pueden llevarse cómodamente en el bolsillo sin estropearlo ni vaciarse el polvo.

De venta en todas las Farmacias. — Caja, 6 reales.

Pues ahora vuelve á las andas... Bonito tiempo para que la duerma fuera de su cueva. Además, que como ya la dijimos es falsa la leyenda muchas veces secular y acreditada aún en estas aldeas, que presenta a las brujas como muy ávidas y golosas. No hay más sino, que los repoblen, por serles fisiológicamente imposible practicar la ascesis. Eso es tan difícil, buena mujer arzoniana, como si su marido pretendiese coger en las aguas de esas truchas con reclamo...

Milmo Andrés, joven doctor en medicina, se asoma á un periódico y le coloca á Su Excelencia el principio mi señor la siguiente receta, que tiene verdadera miga:

Aquí, las aguas de que la población se surte, todas son de dudosa pureza; el pavimento de las calles encuentra abandonado; la pieza de las mismas también es bastante deficiente; los alimentos y medicamentos pueden solicitarse convenientemente, pues una parodia de laboratorio que teníamos, desaparece carecimos de una brigada sanitaria, organizada a la moderna; en que se encuentra hoy la población en las condiciones más favorables para que, si el cielo nos viere, se ensane de veras; y esto hay que evitarlo, poniendo en práctica antes posible el remedio oportuno y entablando una campaña higiénica a este fin encaminado. ¿Oy empezando por buscar el factor importante para todas las cosas, el dinero. Pues de la misma manera que se ha encontrado para tener en Burgos lo que a Burgos conviene, con más razón se debe encontrar para que Burgos tenga lo que necesita.

Lo entendieron ustedes, ó será preciso traducirlo al romance? Los periódicos de Madrid han en estos días la noticia de que en el gobierno civil se están haciendo las colecciones con los retratos de todos los amigos de lo ajeno que en Madrid. En las colecciones irán ladrones, tomadores, tomadores, estafadores, falsificadores, estafadores, mecheros, sateadores, desdichados y sospechosos.

Hasta ahora han sido retratados cerca de mil nombres y unas cincuenta mujeres. Entre los primeros van desde el *Kata VI*, que es un libro de unos 10 años, hasta el célebre *Eriptipi*, y entre las segundas van desde *Morrotorrido* hasta *Concha Lancillera*.

Y que anchos se pondrán ellos! Estos días, con motivo de año nuevo, habrán circularo a sus conocimientos tarjetas que digan: *La Morrotorrido*, convenientemente retratada para la colección del gobierno civil de esta corte, felicita á usted las fiestas, y ofrece sus servicios, calle de tal, número tantos. Especialidad en tipos, sablazos y demás operaciones de arte. Hay sucursales en provincias.

Allá en la calle de Caldavares y una casa que hay un jardín, nó se olores particulares sin ser árido, rosa ó jazmín. Si continúan esos olores los que se cuentan esa región morirán todos de olor á flores... ¡Excelentísimo, por compasión!

Los pobres se nos van á comer... vivos. No hay puerta de iglesia, de café, de beca de puente, esquina de canchales, lugar alguno, por poco frecuentada que sea, que no le salgan pacíficos y esquilmano ciudadanos en además suplicante, con lacrimosa voz, demanden auxilio, limosnas, recursos, ropa, alimento, y qué yo cuantas cosas más.

De día en día aumentan, acrecen, multiplican y no nos dejan vivir en paz. Nosotros no queremos mal al pobre, todo lo contrario; pero nó podemos la autoridad intervenir en este punto, en beneficio del desvalído y molestia nuestra!

¿No hay asilos para los listados, y trabajo para los que puedan utilizar los hoy inertes brazos?

Cuanto más se afana una localidad por desterrar el pauperismo, más camina hacia su cultura y su civilización.

Hombre sí; haga algo en este sentido nuestro Alcalde, aunque no sea más que por nosotros.

Que nos veremos expuestos el peor día á quitar á esos pobres el oficio.

El miércoles se esperan—los Reyes Magos,—que son como monarcas—lo más simpáticos—pues solo á dar juguetes—y golosinas—se reduce su regia prerrogativa.—Que estos días acuden—muchos vivientes—armados de tarjetas y otros papeles,—unos en prosa y otros—en versos malos—con la intención siniestra—de dar sablazos. Barrereros, «copistas»—niños, serenos—los de la murga, golfos—tamborileros...—y otros cien individuos—de todas castas—no hacen por estas fiestas—más que dar cargas.—El ataque es horrible—furioso, fuerte—y no habrá más remedio—que defenderse;—yo ya una barricada—formo de libros...—Si repiten la suerte—¡les pego un tiro!

El juzgado de Llanes, cita á un tal Alberto Sordo para que declare en la causa que se le sigue sobre robo de un reloj.

¡Cualquier día comparece el Sordo!

Porque dirá y con razón al juez que puso el edicto.—Señor juez, como soy sordo su llamada no he oído.

Otro metereólogo rural predice para San Antón gran les heladas: Si de nuestro bien en pos an las desde tus esferas man la picar las aceras, señor Alcalde, por Dios.

En Almería, se ha dispuesto y comienza á cumplirse, la persecución de cazadores de colorines, verdaderos, gorriones y chamarrices, prohibiéndose la venta de aquellos pajarillos.

Deberían imitarse en todas las poblaciones aquellas disposiciones de Almería, que tanto dicen por la cultura de una población, especialmente aquí, donde los pájaros son perseguidos hasta en los paseos más céntricos con *tirabeques* y á pedrada limpia.

¿Y la Autoridad? Como si te callases... ¡Hay cosas más *allas* en que ocuparse!

Un señor á quien no vi, ni jamás he conocido, se ha dado por resentido por un suelto que escribi: la verdad solo senti, y así la habe de expresar; conque, amiguito, á callar y dese por muy contento... Si no le basta, lo siento mas no lo puedo llorar.

A dos señoras viudas de otros tantos servidores del Excmo. les han donado una gratificación «sintiendo no poder hacer mas en su obsequio por el estado de fondos municipales».

Digamos con Calderón rey de la española escena: «Pequeño es el galardón, pero la intención es buena»

¿Cuándo se piensa practicar una visita domiciliaria para la limpieza de patios, letrinas, etc., sin miramientos, excepciones y disculpas? Podemos estar muy ciertos que se ha de verificar cuando Dios venga á juzgar á los vivos y á los muertos.

INSTRUCCION PÚBLICA

—Nombramientos interinos.—De la escuela pública de Orón, don Anselmo Bernabé Juez; Villaseca de la Sombra, don Anacleto Corada González, Padilla de Abajo, don Daniel Sánchez Blanco; Salas de Bureba, don Antonio Alonso Mateo; Corrales de Valdelante, don Fernando Quevedo Torres; de Villate y Gobantes, don Adrián Rodríguez Alonso.

Ha tomado posesión de la escuela pública de Villegas, don Ignacio Palencia.

—Ha fallecido el maestro de Herrera don Donato Ruiz y Ruiz.

—Al Alcalde de Roa, se transcribe de la Subsecretaría la R. O. rebajando la dotación de la escuela de párvulos de Roa á 825 pesetas, según lo tenía solicitado el Ayuntamiento; también se notifica á la maestra la misma resolución.

—Al maestro de Marín, don Vicente Gómez, se transcribe la orden de clasificación por la Junta Central de derechos pasivos; la primera manifestación se hace á la maestra D.ª Santa Cruz del Valle, doña Juliana Saenz.

—Se remite al Presidente de la Junta Central de Derechos pasivos, la certificación en la que cuenta haber justificado que aprobó los ejercicios de oposición á fin de que unida al expediente de clasificación que tiene incoado don Pedro Nebreda, resuelva lo que en definitiva proceda.

—De la educación en Madrid.—R. O.—Teniendo en cuenta los datos que obran en este Ministerio referentes al Estado y necesidades de material científico y pedagógico de las Escuelas Normales, así como los relativos al número de alumnos que constan en la matrícula media en cada una:

Considerando que sería inútil y contraproducente la concesión de material científico y pedagógico para las Escuelas Normales que, por negligencia de las Diputaciones provinciales á quienes corresponde estos servicios, continúan instalados en locales insuficiente é inadecuados, á pesar de las diversas y terminantes órdenes dictadas por este Ministerio, transmitidas al de la Gubernación:

Considerando que la Escuela Normal de Maestros de Oviedo está provista por la Diputación provincial de cuanto en este respecto necesita según consta en este Ministerio;

S. M. el Rey (Q. D. G.) ha tenido á bien disponer que el crédito que se consigna en el artículo 4.º del capítulo 6.º del vigente presupuesto de este Ministerio para adquisición de nuevo material científico pedagógico con destino á las clases y gabinetes de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras, se distribuya en la siguiente forma:

Escuelas Normales Superiores de Maestros.—Salamanca, 1.000 pesetas; León, 1.500; Valladolid, 1.500; Zaragoza, 1.500, Valencia, 1.000; Granada, 1.000; Madrid, 2.000; Málaga, 1.000; Huesca, 1.000; Pontevedra, 900; Santiago, 500; Córdoba, 750; Sevilla, 750; Murcia, 700; Las Palmas, (Canarias), 600; Jaén, 500.

Escuelas Normales Superiores de Maestras.—Barcelona, 2.250; pesetas; Madrid, 2.250; Oviedo, 1.950; Zaragoza, 1.900; Valencia, 1.900; Granada, 1.950; Vizcaya, 1.900; Burgos, 1.750; Valladolid, 1.500; Salamanca, 1.400; Teruel, 1.250; Pontevedra, 1.300; Palencia, 1.000; Córdoba, 1.000; Coruña, 970; Málaga, 1.000; Alicante, 750; Ciudad Real, 700; Guadalajara, 700; Baleares, 650; Cáceres, 600; Toledo, 500, y La Laguna (Canarias), 500.

—Han tomado posesión de la escuela pública de Ciruelos de Corvera don Enrique García, Artista, don Benigno Escobar, y Cuyela, doña María del Pilar Montero.

—Ha cesado el maestro sustituto de la escuela de Villegas, don Ignacio Palencia y la maestra propietaria de Villaseca la Sombra, doña Agueda Jesús Eneadguila, por haber sido nombrada para desempeñar la escuela en la provincia de Sevilla.

—Escuelas vacantes.—Una elemental de niñas de Sabadell (Barcelona), con 1.650 pesetas y emolumentos; ídem de niñas de Villafranca (Barcelona), con 1.109 pesetas y emolumentos; ídem de niñas Figueras, —Al maestro de Echas (Santander) don José Torres, que desempeña la escuela de Caleruega en esta provincia, alegando lo que solicita sobre abono perteneciente á esta escuela.

—A don Lino Barbero maestro de Bozón se le desestima la petición de licencia que por 15 días solicitaba, también se desestima la solicitud del maestro de Ercano, que pretende abono de alquileres sobre la vivienda, manifestando el Ayuntamiento que solo tiene la obligación de proporcionarle casa capaz y decente para si y su familia.

—La Junta acordó por los buenos servicios prestados á la enseñanza incluir en el caso 5.º de méritos, del artículo 3.º del R. D. de 17 de Abril de 1877. á los maestros de Torresandino y Lerma, don Pio de las Heras y doña Antonina Lago; también acordó un voto de gracias al Sr. Presidente de la Sociedad de Socorros Mútuos «La Arauceña», por el celo demostrado en favor de la enseñanza.

—El Sr. Inspector de primera enseñanza cuando gire la visita á Santa Gadea, informará acerca de las condiciones de la casa-habitación de la Sra. Maestra y entonces resolverá la Junta provincial.

—Vacantes.—Una Escuela elemental de niñas de Ciudad Rodrigo (Salamanca), con 1.100 pesetas y emolumentos. Ídem id. de Villanueva y Geltrú (Barcelona), con 1.100 pesetas y emolumentos. Ídem id. de

niñas de Figueras (Girona), con 1.375 pesetas y emolumentos. Ídem id. de niñas de Villafranca (Barcelona), con 1.100 pesetas y emolumentos legales. Ídem id. de niñas de Pegalajar (Jaén), con 1.100 pesetas y emolumentos.

Calle de la Moera 12, Barcelona, 1.º Marzo 1906.
"Mas de un año estuve dando á mi hija Soledad (de 6 años) toda clase de tónicos y otros preparados para combatir su estado anémico. Por fin, probé la Emulsión SCOTT y pocas botellas bastaron para que recuperase la salud perdida, dándole un color rosado,

apetito
y vigor.—Nos parece que haya vuelto de la muerte á la vida. En ella la Emulsión SCOTT ha obrado prodiosos."
Juan BERTRAL.



La decisión del Sr. Bertral de dar la de SCOTT fué afortunada bajo todos conceptos, pues aparte de la SCOTT, ninguna otra emulsión era capaz de curar esta pertinaz anemia. La de SCOTT sólo contiene los ingredientes más puros y activos y jamás esos aceites inferiores é ineficaces que amenejo se emplean en otras emulsiones. Padres! ponéos en salvo, vigilando que "el pescador con el pescado" vaya en la envoltura. La de SCOTT cura la anemia sin dificultades.—con seguridad y rapidéz.

Emulsión Scott
Una muestra gratis será enviada por D. Carlos Marés, calle de Valcía 333, Barcelona, á todos los que manden 75 cent. en sellos de correo, para el franqueo. En todas las droguerías y farmacias. (Obligase siempre la Emulsión con esta marca "El Pescador", marca del procedimiento SCOTT.)

Doctor C. Urraca Oculista
Consulta de 11 á 1.—Gratis á los pobres.

EN EL OLIMPO
Por no haber de qué tratar el viernes no hubo sesión: Aplauda la población: ¡Oh Municipio ejemplar!

Notas del reporter

Ha fallecido en esta ciudad doña Brígida Santos Pardo, madre de nuestro querido amigo don Emilio Sanz-Cruzado, comisario de guerra y secretario de la Intendencia de esta plaza. A él, como á su cariñosa familia, hacemos presente el testimonio de nuestro pésame.

—Desde mañana al 31, de diez á una, queda abierto el pago del cupón municipal, vencimiento del 1.º del mes actual.

—Se ha aprobado el presupuesto municipal con la enormidad de un déficit de 112.498 pesetas, que no sabemos de donde van á salir.

—La inundación de Villarcayo y Medina, que aquí alarmó á algunos no ha tenido por fortuna el alcance que se creyera, pues no ha habido desgracias personales, aunque si las consiguientes á las pérdidas materiales que son del caso.

—En cambio es horroroso leer los detalles del espantoso suceso de Italia arruinándose las dos hermosas poblaciones de Messina, Reggio y otros más pequeños poblados, en donde los muertos se cuentan por muchos miles. Los españoles estamos en el deber de auxiliar á los supervivientes que han perdido casas y haciendas, pues con nosotros han hecho lo mismo, siempre, que por desgracia, lo hemos necesitado. Y aunque no fuera por eso, por la obligación que estamos de socorrer á todos los hijos de Dios.

—Han llegado á Burgos algunos fragmentos del bótido que cayó hacia días en Tabilla del Agua. Tiene hierro en excesiva cantidad.

—Es seguro que se fija un aumento de 2.000 pesetas para la consignación del material de nuestro Instituto, merced á las gestiones del senador señor Alvarez Gujarro.

—Una vez más tenemos que felicitar al señor Capna por su hermosa disertación pronunciada en la Academia de Ciencias Sociales, de la que es digno vicepresidente, acerca de un sugestivo tema: «La infamia abandonada; sus causas y sus remedios».

Admita pues nuestra felicitación entusiasta ya que se la remitimos con toda sinceridad.

—A nuestro amigo el médico del Hospital del Rey don Julian Olivares, hacemos presente el testimonio de nuestro pésame por el fallecimiento de su esposa. (Q. F. P. D.)

—La colonia burgalesa de Vitoria ha repartido varios donativos entre los burgaleses necesitados, y se proponen aumentarlos en el año actual, si nuestros paisanos que viven en la capital de Alava y otros puntos ayudan con 50 pesetas mensuales á tan benéfica sociedad.

—El viernes dieron las músicas de esta población una brillante serenata al capitán general por ser su santo.

—En el Centro Burgales de Madrid, que como saben nuestros lectores se celebran periódicamente funciones muy gratas, se proponen algunos señores socios extender enseñanza y distracciones cultas hasta donde sea posible, según nos manifiesta un querido amigo y paisano entusiasta por todo lo que concierne á Burgos. No sería extraño tampoco que se organizase el año próximo una excursión muy agradable á la par que instructiva, al delicioso Valle de Valdivielso, iniciada por alguno que ama aquel país con verdadera pasión.

PARA CURAR UN RESFRÍDO EN UN DIA tome el LAXATIVO BROMOQUININA. El botecario le devolverá el dinero si no se cura. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

—La colección de obras de escritores aragoneses que lleva por título Biblioteca «Argensola» se ha enriquecido con un nuevo volumen el 4.º de los publicados, que lo forma una serie de novelas cortas debidas á la pluma del cultísimo escritor nuestro querido amigo y contentero en verano D. José M.ª Matheu.

Sobriamente conocida es en el mundo de las letras el autor de este libro, que se rotula *La Hermanita Comino*, para que nos entretengamos en elogiar su fecunda labor. En las novelas que hoy nos presenta, como en la mayor parte de sus obras, nos demuestra todas la delicadeza de un ingenio consagrado principalmente al estudio y obervación de la vida de los humildes, de cuyas costumbres sabe trazar cuadros de atractivas tonalidades, comparables por más de un concepto á los que produjo el inolvidable poeta francés Fracisco Copée. La lectura de las novelitas de Matheu ha de ser muy del agrado del público, y por eso no vacitamos en recomendarlas á nuestros abonados. *La hermanita Comino*, un tomo lujosamente editado, se vende al precio de dos pesetas en las principales librerías, debiendo dirigirse los pedidos á Caelio Gasca, librero, Coso 33, Zaragoza.

—LA COMEDIA SEMANAL publica los miércoles una ó más obras dramáticas completas Precio de cada volumen 25 céntimos Casa editorial de *La Última Mota*, librerías y puestos de periódicos.

—Los agricultores continúan satisfechísimos tanto por el buen tiempo reinante como por las excelentes condiciones en que se hizo la sementera. Los campos en general tienen hermoso verdor y mucho hay adelantado para augurar una buena cosecha de cereales en el año próximo. Los ganaderos también rebotan de satisfacción ante el buen estado de sanidad de la ganadería y la abundancia de pastos que aseguran una buenísima invernada con pocos gastos de estabulación. La cosecha de bellota es también abundante y el ganado porquino adquiere buenos precios porque no hay prisa de vender como sucede en años de escasez de alimentos.

DR. ANDRIO Especialista en las enfermedades de los niños. Consulta y vacuna de 11 á 1.

—Dice nuestro estimado colega «El Castellano»:

—«Si como se asegura se hacen para el relleno de las avenidas del puente nuevo de Castilla, grandes desmontes en las tierras próximas al Arco de San Martín, podría construirse en aquel lugar, el frontón que propuso en el «El Castellano», un apreciado suscriptor». También é igualmente lo propuso en el nuestro, hace algunos años, el excelente profesor (Q. D. H.) don Gregorio Martínez, y no prevaleció lo propuesto. Veamos ahora si somos más afortunados, pero conviene que no cuban mucho (como se hace) debajo del marallón que dá sobre el camino, pues podrá haber desgracias.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS, con el UN GUENTO DE PAZO, ya sean simples, saugrantes, con picazón, ó externas, por rebeldes que sean.

—Nuestro parabién al señor Quesada por su inspirada misa cantada en las «Siervas de Jesús» y que fué por la digna guita concurrenemente admirada. Y así audita después por los inteligentes. Animo, y adelante, maestro.

tan en escaso número, que apenas merece la distinción del relato.

¡Animo, pues, espíritus altruistas y amantes de la regeneración agrícola, alma y vida de la Nación, a ayudar todos al fomento de arbolado, persiguiendo sin tregua ni descanso a los que con miras egoístas o dañosas lo destruyen!

A los catalanes solidarios

¿Me permitís dirigiros la palabra? ¿Escucharéis a un castellano viejo? Vosotros hijos de Barcelona, a la que nuestro gran Cervantes llamó Archivo de la corte, ¿perdonaréis a un antisolidario esta carta? Oreo que sí y con vuestra licencia os hablaré de mi Castilla.

Los fundadores de vuestra Solidaridad, os han dicho que es Castilla?

Para vosotros Castilla es sólo el centralismo corruptor, es el monstruo que vive y se alimenta del sudor de Cataluña, es la mísera meseta, es la estepa, el horizonte sin límite, el país y la raza sin relieve. ¿No es esto lo que pensáis?

—Estáis equivocados.

Burgos y sus montañas, hoy Santander esta Vieja Castilla es la antigua Cantabria que conserva puro y sin mancha el solar Ibérico, sin que planta extranjera haya mancillado su sagrado suelo; el mundo antiguo gemía encadenado por Roma solo Cantabria desafiaba su poder, y en vano fué que el gran Augusto viniera a dominarla, fué vencida, pero siguió libre; avanzan los bárbaros; los godos dominan España y parte de Francia, solo Cantabria sigue independiente, regida por sus duques; penetran los árabes en España, unden la independencia patria en las aguas del Guadalete y entre las ruinas españolas sólo hay una región: la Cantabria que lucha y vence y derrota a los árabes en Amaya y Teoga, salva una vez más la patria y el torrente árabe se estrella ante los cántabros y se dirige a Galicia y Asturias, y no basta esto. Pelayo, el hijo del gran Duque don Pedro, con buen golpe de cántabros, pasa las fronteras, corre en auxilio de los asturianos, forman el gran campo atrincherado de que os ha hablado el gran Borge, y allí sufren golpe de muerte los extranjeros y es elegido rey don Pelayo, y empieza la Historia de la monarquía española.

Castilla es la tierra de los buenos y nobles fueros, la que cuando Europa era bárbara dió a luz las leyes de Partida y cuando era esclava, antes, mucho antes que Inglaterra, que hoy telegrafía a los turcos: el Parlamento más viejo salda al más joven; antes, mucho antes, en 1169, se reunían en Cortes el pueblo y los Ayuntamientos, y más tarde en la ilustre y modesta de Briviesca, principios del siglo XIV, las Cortes proclamaban el principio fundamental de las Cortes actuales, de no se podrán pedir tributos sin consentimiento del pueblo.

Por entonces ya, ó poco después, Burgos tenía escuadras, batía en el mar a los ingleses y sus comerciantes iban a las ciudades de Flandes y allí tenían sus iglesias, sus enterramientos, y tan alto concepto merecían que comerciantes burgaleses eran nombrados árbitros en las contiendas de testas coronadas, y allí en Alemania, en las ciudades más ricas del mundo, el comercio español se llamaba castellano.

Viene la casa de Austria y cuando España aparece como hipotizada por el emperador Carlos, un diputado burgalés le hace jurar en Valladolid los fueros castellanos, impide que los extrajeros sean ministros, y cuando ve la libertad en peligro se levanta Castilla y las ciudades castellanas apelando libertad, luchan y vencen, luchan y mueren abandonadas por España y aún vencidas, la libertad castellana apresada por el águila austriaca, se refugia en Toledo y una sola ciudad desafia, al mando de la viuda de Padilla, al emperador de los dos mundos.

¿Queréis saber lo que crecen las ciudades castellanas?

Leed la historia de Medina del Campo, la grande la magnífica, la que en sus ferias negociaba por millones de millones, la que en su seno veía todos los productos del mundo conocido; pues bien, Medina prefirió verse incendiada, sufrir el saqueo de la soldadesca de Fonseca antes que entregar su artillería, porque esta artillería iba contra Segovia.

Medina del Campo, la que ostenta en su escudo el soberbio lema: «Ni el rey oficio, ni el Papa beneficio», es decir las potestades del cielo y de la tierra, la tiara y el cetro rendido a las puertas de la ciudad.

Los ciudadanos de Medina eran Reyes y Papas, la ciudad es el principio y el fin, ante sus murallas bajan la cabeza los poderosos de la tierra.

¿Habéis soñado nunca tener una auto-

nomía en la que el rey y el Papa retrocedan ante las fronteras de Cataluña.

Medina pereció por salvar a Segovia, pero murió para las riquezas: vive y vivirá una eternidad en la Historia.

¿Qué más os diré, barceloneses, para que comprendáis a Castilla, pues conocerse es amarse?

¿Creéis que esa Castilla legendaria ha muerto? No. Somos, como vosotros, víctimas del poder Central, pero Castilla lucha en silencio, se instruye y poco a poco hace su labor. Leed la última estadística de la Junta Central del censo electoral; las provincias castellanas van a la cabeza en alfabetos; más del 90 por 100 de los electores de Burgos y Santander saben leer y escribir. ¿No os dice esto la labor silenciosa y concentrada que hace Castilla?

Castilla vive y vivirá, y vive porque no piensa en ella: es la madre que se sacrifica por sus hijos, y si Castilla desea ser grande y poderosa no es por ella, no es por egoísmo; es porque piensa en su madre España.

Decidme, catalanes, ¿no sentís algo, algo que no sé como llamar, pero que sentiréis conmigo, algo allá en el fondo de vuestro corazón que os habla de España? ¿No sentís cuando ésta sufre, que sufrís vosotros? Sí; lo sentís como yo, y el día que España peligrara, vosotros los primeros diríais ¡Viva España!, yo lo digo también, lo dice Castilla, luego somos hermanos, porque tenemos una madre común, la grande, la noble, la invicta España.

A menudo pienso en vosotros; no nos hagáis sufrir. Arrojad de vuestra propaganda todo equívoco. ¿Qué os cuesta encabezar vuestros escritos con un ¡Viva España!, decidlo, si en el fondo lo pensáis, por qué no decirlo.

Entonces todos seríamos hermanos; bajaríamos juntos para ser libres y autónomos y elevar a nuestra madre España al Trono que sus desgracias y heroísmos merece. Adiós, barceloneses; os he enseñado el corazón de un castellano; os amo y quiero; no creáis que Castilla quiere ser dueña y señora. No. Castilla sufre, pero antes morirá, sus campos serán estériles y sembraremos de sal nuestras ciudades antes que causar un dolor a la Patria Grande, y qué dolor mayor para una madre que no sentirse amada por sus hijos.

Félix Cecilia Barbadillo.

NOTAS DE ARTE

(DE «EL IMPARCIAL»)

En favor de los monumentos nacionales. — Petición y programas de Jacinto Ontañón. — Veinticinco años de campaña infructuosa.

Los monumentos de Castilla la Vieja, como el resto de la nación, han sufrido y sufren las consecuencias de la barbarie en que continúan los que podrían velar en su defensa. El clero, los hombres de carrera en general, abogados, farmacéuticos, médicos, catedráticos y profesores de instrucción primaria, se instruyen y educan en el desconocimiento más absoluto de la arqueología y del arte. Nuestro compañero Jacinto Ontañón clama desde Burgos por el remedio de tan grande mal, dirigiéndose a nosotros en esta forma:

«Hace ya tiempo, y a poco de comenzar nuestros modestos trabajos de información arqueológica en Burgos y Alava, habíamos propuesto a la alta consideración de centros oficiales y hombres de valía, por el estado ruinoso en que veíamos algunos edificios antiguos y de mérito emplazados en la campiña, la creación en cabildos, seminarios, Institutos y Círculos de obreros, de plazas determinadas para explicar nociones ó algo más de arqueología que contribuyeran a conocer y amar el arte arquitectónico, y por ende a la conservación de nuestros preciados monumentos, cada día más necesitados de que vele por ellos mano inteligente y protectora»

«Grima da el considerar el estado en que se hallan iglesias como la de Gozain, en Alava; Tavira, en Vizcaya; Tejada, en Burgos, y tantas otras que pudiéramos enumerar»

«En los cabildos catedrales debiera crearse una plaza de canónigo arquitecto, concedida a oposición, para velar por los monumentos religiosos de la diócesis y entender en todo lo que a la arquitectura cristiana pueda concernir.»

«En los seminarios conciliares y universidades pontificias—en algunos ya existe ó ha existido,—es necesaria una asignatura, aunque no fuera más que semanal, para que los alumnos a la par que adquieren conocimientos al llegar a gobernar las parroquias de su cargo. En los Institutos y Círculos dedicados a la enseñanza, los profesores de dibujo debían de ser los encargados de ellas. Sus lecciones, las siguientes:

«Fijar el concepto, objeto, división é importancia de la Arqueología, dedicando algunas lecciones a los cinco órdenes de arquitectura clásica, hacer un estudio—más ó menos ligero, según los casos—de las iglesias primitivas de los cristianos; describir la historia de catacumbas, basílicas, baptisterios y cementerios; ocuparse de los estilos Románico, Bizantino y Románico-Bizantino con la posible claridad, sentido filosófico y vigor lógico, exponiendo lo y analizando a imitación del docto arqueólogo López Ferreiro, la evolución de esa fase de la arquitectura y los caracteres propios de cada uno de estos períodos del estilo «Románico-Bizantino» y no Romano Bizantino, como algunos, con inexplicable impropiedad, le han llamado; pues el arte oriental que inspiró a Antemio de Tralles é Isidoro de Mileto la grandiosa iglesia de Santa Sofía, no halló en la ciudad de las siete colinas la clásica pureza de la arquitectura romana que produce esas soberbias obras, que a través de dos mil años, son aún la admiración del viajero ilustrado, sino el arte en decadencia ya desde el siglo II de nuestra Era, no conviniéndole, por lo tanto, el nombre de arte Romano y si el de «Románico» ó «degenerado». Y perdone el lector estas digresiones, necesarias por el fin á que van encaminadas.»

«Sin detenerse a exponer y aquilatar las tres opiniones que acerca del origen del estilo ojival alimentan por mucho tiempo la empeñada é inútil discusión varios arqueólogos deberían seguir en sus explicaciones, en nuestro sentir, ya que hoy es generalmente admitida, pues el estilo ojival como sistema completo de construcción; nació en el Norte de Francia. Podrían describir los caracteres de los tres períodos de la evolución y desarrollo de este estilo cuyas manifestaciones se verificaron salvo las diferencias de aclimatación en los distintos países. Próximamente en los siglos XII, XIV y XV, no sólo en lo que respecta al conjunto a la planta y disposición de las iglesias, sino también a los que atañen al detalle, a los motivos de ornamentación desde la sobriedad de su empleo en el primer período llamado de lanceta, por lo agudo de su ojiva, hasta su prodigalidad en el tercero, conocido con el nombre de flamígero, por el movimiento de llamas que imitan sus varios accidentes.»

«Conviendra también resarar á los alumnos la arquitectura Árabe y Mudéjar, la primera la de la dinastía de los Omeyas de Córdoba; después, desde la desmembración del califato (siglo XI) hasta la dominación de los Almohades y Almohades, y por último bajo los nazirites de Granada. Luego el estudio de la arquitectura del Renacimiento, comenzando con indicaciones históricas acerca de su propagación en Europa, á fines del XV, y estudiando en España sus caracteres determinantes durante los tres períodos que abraza todo el siglo XVI, en cuyo estilo tanto brillaron Enrique Egas, Juan y Rodrigo Gil de Ontañón, Pedro Machuca, Alonso de Covarrubias y tantos otros que han dejado sus firmas en catedrales y alcazares, y al final exponer las vicisitudes por que pasó la arquitectura desde mediados del siglo XVII hasta el momento actual, señalando las causas de su corrupción, que dieron lugar al estilo «Churrigueresco» ó «Barroco» que hizo famosos los nombres de Herrera, Danos, Churriguera, Tomé y otros»

«Dar á conocer á los alumnos (á los seminaristas la arquitectura cristiana, y á los demás, ésta y la civil) las obras notables que por su elegante sobriedad, por lo armoniosas y por su aspecto severo ó grandioso lo mereciesen, sería una obra meritoria y acreedora al elogio; y para su consecución, las Academias y la crítica de Bellas Artes, los prela los de las diócesis y las juntas de los Círculos instructivos tienen la palabra.—Jacinto Ontañón.»

Un cuarto de siglo llevamos en esta campaña infructuosa, sin temor á los resquemores que causa el diario recuerdo de toda deficiencia, y más cuando es padecida por las clases encargadas de doctrinar. Hemos insistido monótonamente en la petición de que se enseñen en escuelas primarias é Institutos los elementos de historia del arte y se creen cátedras de estos en Universidades y seminarios. No pocas veces ha reproducido nuestras solicitudes la prensa tradicionalista, y ni aun con este apoyo han sido atendidas en los seminarios, que es donde más falta hacen para conservación de los monumentos y tesoros

religiosos, alguna personalidad instruida y bien inclinada entre el clero intelectual, algún cura con instintos artísticos y patrióticos, es lo que se encuentra viajando por nuestras provincias. Solo en las generaciones no contaminadas de fanatismo qui-tismo está nuestra esperanza. Esas generaciones sabrán reconstituir en su corazón y en su fantasía los sentimientos artísticos nacionales, por la sola inspiración de la tierra y del cielo. La España vieja resulta inmodificable, y tal como es irá á la sepultura. Entre tanto, poco escapará á la destrucción, á la codicia y á la miseria.

F. A.

Consejos para los enfermos

Que envejecemos harto pronto es una observación en que todos nos hallamos conformes. Por consiguiente, no debiéramos olvidar jamás que los años de sufrimiento se cuentan por el doble y no no. hacen envejecer antes de tiempo X sin embargo, sorprende el ver que tantas personas no ponen atención en cuidarse. Suponemos que nuestros lectores no pertenecen á este número y que, antes al contrario, si no vivo deso, si acaso están enfermas, de recuperar la salud perdida. Entónces satisfechos estarán de hallar aquí un buen guía, de recibir un consejo acertado, de tener una indicación conveniente. Presentamos en consecuencia un retrato acompañado de una carta.

El retrato es el de la señorita Teresa Alonso, calle del Factor, n.º 4, entresuelo Madrid. Suya es también la carta que dice lo siguiente:



(Cl. Navarro, Madrid)
Srta. Teresa Alonso

«Mucho tiempo hace que me sentía consumida por la anemia. Tenía malísimo semblante y poco á poco habí ido quedándome sin fuerzas. Ya casi no comía. Digería muy mal. Siempre me sentía cansada con ganas de dormir, dolores no interrumpidos de cabeza y frecuentes vahidos. Si subía escaleras si ó daba algo de prisas, al instante experimentaba grande opresión y desfallecimiento. Es nada hallaba complacencia: todo me aburría. Las Píldoras Pink me han curado completamente: me han fortalecido y ahora estoy bien del todo: tengo buen apetito, digiero con entera satisfacción y han desaparecido las jaquecas que tanto me hacían padecer.»

Podríamos citar centenares de casos semejantes, pero careceríamos de espacio. Vivamente os aconsejamos que experimentéis las Píldoras Pink y estamos seguros de que os darán buenos resultados como á la Srta. Alonso: claro está que las Píldoras Pink no han de tener virtud para una sola persona: convienen á todas las edades y todos los temperamentos y lo que hacen por una persona lo hacen para todas.

Las Píldoras Pink están indicadas para combatir un conjunto de padecimientos de apariencia distinta, pero de un origen común: pobreza de sangre, debilidad del sistema nervioso. Estas enfermedades son: anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, jaquecas, neuralgias, ciática, reumatismo, neurastenia.

Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las 6 cajas.

AL AÑO QUE NACE

Acabas de nacer... y si lo pienso, una duda terrible me atormenta:

¿Serás como los otros, tus hermanos, hipócritas, injustos, sin conciencia, ímpios opresores de mi patria, que la dejarán fría, inmóvil, yerta... ó el año vas á ser de mis ensueños, en que brillen con toda su pureza la luz de la Justicia,

el resplandor sagrado de la Idea?..

Naciste ya... Cuando á la Tierra llegas tal vez te digan que mi patria, anémica, desprovista de sangre vigorosa, para poder vivir faltanle fuerzas y ya sólo sus labios tienen quejas para llorar, ante el presente ingrato, su negro porvenir, envuelto en nieblas..

Te lo dirán tal vez.. Si te lo dicen, no creas que es verdad, no; ¡no lo creas!

Aun puede recobrar nuevos alientos, aun palpita en sus venas la herviente sangre de pasados siglos. capaz de acometer grandes empresas... pero es indispensable

para librarla, al fin, de las cadenas de odio que la oprimen, despojarla de los podridos gérmenes que encierra el aire que la envuelve, la atmósfera letal que la envenena...

Mas tienes que llegar al sacrificio: la que haz te recoger menguada herencia es un triste legado

de desdichas, de lágrimas, de penas..

La industria, en la agonía; triunfante por doquier la desverguenza; el duro corazón del poderoso, helado cual la nieve de la Sierra; el obrero, muriendo en continuo luchar con la miseria; que en lucha desigual, ríndese al cabo con el gesto fatal de la impotencia; muertos de hambre, los muchos infelices que duermen en los quicios de las puertas y doquiera que mires, triunfante el vicio; la virtud deshecha.

Toda mi fe la pongo en tus acciones; eres quien ha de hacer la España nueva. Si en tu vida de lucha redentora en dignidad convierte la vileza, el astro rey, engendrador del día, su luz de paz enviará a la Tierra; himno amoroso rasgará los aires que será para tí de gloria eterna; pero si no me escuchas; si á mi patria abandonas, cobarde, á sus tristezas y eres como los otros, hipócritas, injustos, sin conciencia, sobre tí caiga el afrentoso estigma: ¡maldito tu nacer! ¡Maldito seas!..

Gerardo Medel.

TEATRO

(O)

En relación con la obra «El Tesoro de la Bruja» recientemente estrenada, hacemos análogas indicaciones que á los demás melodramas puestos en escena durante la presente temporada; no encajan en el género de la compañía, y, por otra parte, ésta no hay quien sienta las escenas de energía que en las mismas hay que desarrollar.

Algo más puesta en el orden de las cosas es la zarzuela de los señores López Silva y Pellicer «Sangre Moza», pues aunque el asunto en ella desarrollado es muy conocido, sus autores han logrado dar alguna variedad á las escenas, sacando de la obra el mayor partido posible.

De música sencilla, tiene, sin embargo algún número que se escucha con gusto mereciendo los honores de la repetición el bonito dúo de Asunción y Miguel, cantado con bastante propiedad por la Srta. Lalle y el señor Carreras.

El público ha aplaudido en noches sucesivas la bonita partitura de «Lysistrata» es obra que gusta cada vez más y en nuestro concepto la empresa debe tenerla en cuenta, si es que trata de formar algún programa sugestivo.

«La Rabalera» puesta en escena en la función matutina del jueves, fué muy bien recibida por el público.

Se repitió el número de la jota y por lo que respecta á su interpretación, merecen aplausos la señora Garcí-Nuño, que desempeñó en su verdadero carácter el papel de protagonista y los señores Sara y Escrich.

hoy se pondrán en escena por la tarde, «El Cabo Primero», «La Rabalera» y «El Dinero y el Trabajo»; Por la noche, «La Guardia Amarilla», «La Rabalera» y «Lysistrata».

Notas bibliográficas

Hemos recibido un utilísimo almanaque guía para el próximo año de 1909.

Además de un gran número de curiosidades contiene una minuciosa guía de Burgos, en la cual se describen, uno por uno, cuantos monumentos históricos y arquitectónicos existen en nuestra ciudad.

También se encuentran las tarifas de correos y telégrafos, con los demás servicios anejos á estas dos secciones del ramo de comunicaciones y se atiende, así mismo á las necesidades del viajero relacionándose los servicios de coches, desde la capital á los distintos pueblos por aquellos recorridos.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de tan práctico almanaque, y agradecemos á don Rufino López que tan acertado ha estado en su trabajo, su atención al enviarnos un ejemplar del mismo.

Campanadas

En catorce meses han aprobado las Cortes españolas 273 leyes. Algunas, no dudamos que tienen una verdadera necesidad, pero otras no pasarán seguramente de La Gaceta.

¡Dioscientas setenta y tres leyes! ¡Hay países que no tienen tantas en vigor!

¿Se acuerdan ustedes de aquella mujer de Arlanzón que vino á quejarse al Gobierno civil de que to las las noches entraba una culebra en su alcoba y privaba del alimento lácteo á su niña para aprovecharse de él?